

EL PAÍS

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

Año I

San José, 5 de Septiembre de 1901

Número 177

CRISIS ECONÓMICA

Muy importantes son los conceptos emitidos en el editorial de «El Día» del 23 de agosto último. Con mucho juicio é imparcialidad trata la cuestión «crisis monetaria», y aunque en él, en parte, está en desacuerdo con mi modo de pensar, refiriéndome á mi artículo «crisis económica», no es de extrañar, desde luego que estas cuestiones son sumamente complejas y de difícil solución, y por eso yo esté equivocado.

Me parece que un cambio de Gobierno bien puede influir en mejorar de un modo notable la situación económica actual; pero eso depende únicamente de los medios que ese Gobierno emplee. Es por esta razón que insisto en que esos medios se deben de conocer con anticipación. No basta la buena voluntad, ni el sacrificio personal para hacer el bien; es necesario también ser completamente apto para ello. Frecuentemente vemos personas que son eminencias en jurisprudencia, literatura y aun casi en todos los ramos del saber humano, y que son malísimos en los asuntos de Estado y peores en lo económico.

Es evidente que todo ciudadano pobre, rico, mediano ó ilustrado, lo que en primer lugar desea es su tranquilidad y bienestar personal y social; y ésto no lo puede obtener si sus intereses están arruinados. La tranquilidad del hogar, el gusto en el trabajo, el descanso y la diversión, le son incompletos si los medios para su subsistencia escasean, y mucho más aún, si se encuentra imposibilitado para cumplir sus compromisos y obligaciones domésticas.

Es el caso ahora, que no solamente el hombre disipado, el vicioso y arrojado en negocios se encuentra en dificultades; sino también el hombre correcto, prudente y económico. Hay causas que no dependen del hombre, y que no las puede evitar aunque las vea venir; causas que vienen por leyes naturales; causas que vienen por equivocaciones de los mandatarios; en fin, causas que por su naturaleza, al individuo sólo, no le es posible evitar. Estas últimas son las que hay que estudiar para ponerles remedio, ya sea por medio del Gobierno actual, ya por el que venga.

Si un hacendado, ó dueño de empresa, para encomendar sus bienes á un administrador, antes se informa bien de sus capacidades y competencia; con cuanta más razón lo deben de hacer los ciudadanos que van á poner en las manos de un hombre sus intereses, los intereses de todos, los intereses de la Nación!

Debemos antes de nombrar un candidato saber qué es lo que queremos que haga en favor de la Patria. Debemos formar atmósfera acerca de ello, ilustrar las masas del pueblo, dar á conocer al personal del Gobierno futuro cuales son nuestros deseos, cuales

son los principios que sustentamos no solamente en lo legislativo, judicial y administrativo, sino también en lo económico. De esta manera no tendremos que quejarnos, si el Gobierno inspirado en nuestros deseos, en los principios que hemos sustentado, ha cumplido con ellos dando buen ó mal resultado. De lo contrario, nombrado el Jefe del Ejecutivo, esperando que en él esté encarnada la ciencia, que él nos lleve de la mano por el camino de la verdad, fuera de ser eso triste, ningún cargo podremos hacerle, pues, de un modo tácito parece que le autorizamos para que haga lo que crea conveniente, y que nos conformáramos con eso.

Suponer que con sólo que se cumpla con la Constitución basta, es no querer salir de la rutina que hasta hoy ha dado tan malos resultados. Ciertamente cumpliendo con ella, el Presidente salva su responsabilidad; pero no notamos que hay un campo abierto sobre el cual no hay nada escrito; campo tan delicado y peligroso, que por medio de él puede prosperar ó arruinarse una nación. Ese campo es la parte económica del país. ¿Qué es lo que hoy nos aflige? ¿No es la mala situación económica? Si lo es, ¿por qué no estudiar sus causas?

Eso de hacerse el desentendido,—en el plan netamente político,—de los males económicos que afligen á la mayor parte de los ciudadanos, sin querer exponer sus causas é indicar el remedio, da que sospechar que la oposición opta por el principio de que lo que un Gobierno extrae al pueblo por medio de las contribuciones, por un lado lo recibe y por el otro se lo devuelve. Teoría tanto más peligrosa, cuanto que tiene visos de verdad, y de la que se han servido los gobiernos despotas para cometer impunemente las mayores exacciones. Si esa teoría fuera cierta, que fácil sería hacer á Costa Rica la nación más rica y poderosa del mundo, con sólo imponerle mil millones de colones al año de contribución; pues según la teoría eso nada tendría de oneroso, porque lo que con una mano recibe el Gobierno, con la otra lo devuelve al público; y entonces, en sólo un año podría comprar el ferrocarril al Atlántico, concluir el del Pacífico, aumentar caminos y escuelas, y por último, comprar una inmensa flota. Es tan absurdo eso, que no necesita de discusión para comprender su falacia.

Si bien, en la oposición, la parte vulgar y aun algo de la que no lo es, sienten sólo un deseo de cambiar de casaca,—en cuanto al personal del Gobierno,—si vamos á examinar su fondo, encontraremos que mucha parte de él no ve en ese cambio, más que los deseos de sus copartidarios de arriba de disfrutar del sabroso presupuesto. Cosa que no se debe dejar que cunda, porque amengua el verdadero patriotismo.

En cuanto al talón de oro, tiene bastante razón el señor Editor de «El Día» en suponer que la medida fué inoportuna, y no solamente eso, sino que toda innovación en lo económico produce desorden, y por consiguiente crisis,

sobre todo si es forzada y no se hace por los medios naturales.

También es cierto que el café ha bajado como un cincuenta por ciento de su precio durante los tres últimos años; pero yo me he referido á toda la temporada de alza, en la que en varios años produjo lo que indiqué.

En cuanto al último concepto, me parece que la crisis monetaria no es causa, sino efecto económico.

Doy las gracias al señor Editor de «El Día» por haberse fijado en mis insignificantes publicaciones, y no dudo que colaborará conmigo en estos difíciles estudios.

UN AGRICULTOR.

Cartago, septiembre de 1901.

En la Academia de Medicina Melodias quirúrgicas

(DEL «COURRIER DES ETATS UNIS»)

De una comunicación hecha por el doctor Laborde en la Academia de Medicina, resulta que la música, que tiene la reputación de suavizar las costumbres, puede ser también un recurso precioso durante las operaciones quirúrgicas.

Un dentista de París la está ya empleando con eficacia durante la extracción de las muelas de sus clientes. Sumerje á los pacientes en el sueño anestésico que procura el protóxido de azoe, adapta en seguida á sus oídos dos receptores de que se halla provisto un fonógrafo colocado en unasa la contigua á la en que está operando y luego extrae los dientes á son de musical.

Vuelto en sí el paciente, declara que no ha sentido ningún dolor y que tan sólo conserva el recuerdo de agradables sensaciones musicales.

El doctor Laborde, que ha asistido á estos experimentos, ha dado cuenta á la Academia de sus felices resultados. Después de la operación ha escuchado las respuestas que daban los pacientes á las preguntas que les hacía el dentista:

—¡I bien! ¿Estáis pronto? Queréis ya que os extraiga vuestra muela?

—Sí, señor, quiero.

—¡Pero, si aquí la teneis, vuestra muela! Ya os la he extraído! ¿Entonces no habeis sentido nada?

—Nó, por cierto. He oído tan sólo un poco de música.

¡Ya se ve, pues, que esto es sobremanera encantador! En adelante el hacerse extraer una muela va acaso á convertirse en un placer.

Sea ello lo que fuere, el doctor Laborde ha tomado ese como punto de partida para estudiar el papel de las sensaciones auditivas musicales en la anestesia operatoria,

Como se sabe, desde hace largo tiempo, se había tenido la idea de hacer intervenir la música instrumental ó coral con un fin terapéutico; en Bicetre, Moreau de Tours había llegado á comprobar que la audición musi-

cal era susceptible de ejercer una saludable influencia en la evolución de ciertas afecciones mentales.

Por desgracia, esta intervención armónica era de una realización harto difícil.

Pero, merced al fonógrafo, ella se hace ahora muy posible, hasta el punto de que, no solamente se llegará á evitar el dolor por medio de la anestesia, sino que además podrá procurarse al paciente operado, sensaciones exquisitas.

El doctor Laborde se propone á este respecto continuar en el terreno experimental, algunos ensayos que no dejarán de ser de los más curiosos. I si ha de prestarse crédito á este sabio, no estaría lejana la época en que de una dolorosa amputación no se conservaría otro recuerdo que el del aire primaveral de la «Walkyria», y en que los más delicados trozos de ópera llegarían á convertirse en trozos de operados.

Extranjero

SEPTIEMBRE 4

FRANCIA

Se han suspendido los ensayos del globo de Dumont. Si el tiempo es favorable, se hará un ensayo hoy; casi todas las actrices de París han suplicado á Dumont les permita hacer la ascensión con él, para adquirir renombre.

Se ha confirmado la noticia de que el Sultán suplicó al Emperador de Alemania prestase sus buenos oficios para el arreglo de la disputa. Guillermo le aconsejó arreglar con Francia lo más pronto posible.

ALEMANIA

El príncipe Chun con todo su séquito ha salido de Suiza para Berlín. Es falso que el Emperador le haya exigido que se postre ante él. Varios Gobiernos invitan á Chun á visitar los respectivos países para que vea los adelantos hechos en las artes mecánicas.

VENEZUELA

En la nota del 16 de Agosto por la cual Venezuela explica á los Gobiernos extranjeros las dificultades con Colombia, entre otras cosas dice:

«El Gobierno de la República cree indispensable exponer á las naciones amigas la situación anormal creada por los acontecimientos que han tenido lugar en uno de los Estados Venezolanos que colinda con la República de Colombia; y como potencia civilizada explicarla, puesto que por circunstancias no percibidas se ha visto obligada á suspender parcialmente los derechos garantidos por la Constitución y de sostener una actitud bélica á fin de mantener el orden público y el honor nacional. Bien sabido es que cuando las regiones adyacentes como el Estado Venezolano de Táchira y el departamento Colombiano de Santander están dominados por un vínculo político en

Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2.500,000

Fondos acumulados, £ 5.000,000 Ingresos anuales, £ 1.750,000

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes, C. W. WAHLE

Librería, Papelería é Imprenta de PADRON Y PUJOL

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadración, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc. etc. y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de **Calzado Americano** para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA

Calle 17 Norte, frente al Mercado

EL Restaurante Central DE Juan Amighetti

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José», de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Gabinete dental eléctrico Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y eriminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

A su casa

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del Doctor don Carlos Durán.

Lo barato es caro

La madera de Dota es la mejor. Se vende á precio módico tabloncillo y tablilla arreglada en la máquina del Ballestero. Cervecería de Traube.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.



Unicos agentes
en San José
W. Steinvorth & Hno.



Puro-Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA

en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

Rojas y Bonilla Gran Taller Mecánico

Composición de toda clase de maquinaria por complicada que sea.—Corte y preparación de madera cepilladora y machiembreda.—Venta de maderas secas y de magnífica calidad.—Precios los más bajos de la plaza.

Antiguo beneficio de Riotte

á orillas del río Torres, barrio de Amón



Almacén y Tienda de Novedades

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

Por mayor y al detal, á precios sumamente bajos, realizamos el inmenso surtido que renovamos cada mes. Todo es de la mejor calidad y de última moda, conforme á arreglos hechos con nuestros proveedores en los mercados europeos.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

LA OFICINA DE LOS Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO
receta en el mismo despacho

UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Mason de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado. Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

¡Atención, Ganaderos!

Doy en arriendo la finca denominada «El Chagüite» situada en «La Barranca» jurisdicción de Puntarenas. Consta próximamente de 400 manzanas de potrero de «pará» con abundantes aguas y cercadas totalmente de alambre.

Para precio y condiciones entenderse en San José con don Manuel Ulloa y en Heredia con

CARLOS LIZANO U.

Agosto 21 de 1901.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.



LA NUEVA YORK

de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERIA.—Colocación y composición de canos y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canos de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limajoyas; tubos para exsutos con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA.—Colocación ó composición de baños, exsutos, lavatorios, aríetes, tuberías, tanques, etc.

HERRERIA.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA.—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase; puertas y ventanas, pisos, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea gran ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERÍA el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

A los Constructores de Limón

La afamada CAL «grasa é hidráulica» de la Gruta de Antiparos en «La Gioconda» la vendo á € 3 los 100 kilogramos, puesta en la estación de «La Gioconda» á dos millas de Limón.

Animándose los constructores del nuevo y hermoso Puerto de Limón, puedo suministrar 300 quintales semanales, pues tengo á la orden dos hornos.—Limón.

VENDO

Varias fincas. Cacao colombiano.

Puros finos de J. M. Vaughan: Londres fino, REINA. Regalia chica, PRÍNCIPE. Londres corriente, PANTELAS.—BALSAMO VEGUERO.

COMPRO JOYAS FINAS

OVIDIO GIL.

Calle Central Norte, N.º 222.

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

Azúcar

de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

La Verdad

LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede descarse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

Patines! Patines! Patines!

El gran ejercicio y saludable distracción Sal6n c6modo y decente en la casa taller de Juan Rodr6guez, puente de la Estaci6n.—Abierto desde hoy, desde las 4 6 las 12 p. m. y los domingos de las 8 a. m. en adelante.

su propia esfera local, los resultados son muchas veces inesperados, y se extienden m6s all6 de las fronteras de aquellos lugares.

Desde la 6poca cuando las fuerzas del Gobierno constituido de Colombia sofocaron en 1900 la revoluci6n en el departamento de C6cuta ocupando enseguida el territorio m6s pr6ximo al de Venezuela, se empezaron 6 sentir vivos temores en las poblaciones de T6chira, obligando 6 este Gobierno, en m6s de una ocasi6n 6 suplicar 6 los representantes diplom6ticos de Colombia intervenir para restablecer la confianza del pueblo pacifico. Desde el mes de Septiembre del a6o pasado nos hemos visto obligados 6 suspender el tr6fico comercial por los r6os de Ceulia, Cata-tumba y Bream6. Por consideraciones de amistad con la hermana rep6blica no hemos ejercido con tanto rigor la prohibici6n durante los 6ltimos meses. Varios molestos incidentes acontecidos entre el C6nsul de Venezuela y las autoridades militares de C6cuta, han tenido el efecto de anular hasta cierto punto los saludables efectos de nuestra conducta conciliadora por razones de decoro internacional. Se ha suspendido por mutuo convenio las relaciones con la legaci6n de Colombia en este pa6s; 6 mediados del mes de Julio, creyendo este Gobierno en las promesas dadas por el Gabinete de Bogot6 de que los movimientos revolucionarios no contaban el reconocimiento de ese Gobierno, trat6 de restablecer el tr6fico por los r6os Ceulia y Cata-tumba 6 fin de favorecer los intereses comerciales de esas rep6blicas, pero cuando de repente 6 mediados del mes de Julio se supo que las fuerzas que hab6an violado el territorio venezolano consist6an en gran parte de tropa de l6nea de Colombia, este Gobierno despu6s de tomar las medidas necesarias para garantizar la paz, se dirigi6 6 la legaci6n de Colombia llam6ndole la atenci6n 6 la violaci6n de nuestro territorio, manifest6ndole que constitu6a un «casus belli.»

En contestaci6n 6 nuestra nota el Gobierno de Colombia manifest6 gran sorpresa, agregando que la invasi6n se hab6a efectuado contra las 6rdenes de los empleados civiles y militares de Colombia. En vista de lo poco satisfactorio de la respuesta recibida de Colombia, Su Excelencia el Presidente resolvi6 suspender temporalmente las relaciones con la legaci6n acreditada en esta capital, pues el honor nacional no le se6alaba otro camino 6 los que est6n encargados de los intereses de la Rep6blica.

Jarabe de Tabonuco

AL GUAYACOL

preparado 6nicamente por Jim6nez & Co.

De 6xito seguro en la curaci6n de las afecciones de las v6as respiratorias, como **Catarros, Bronquitis, Broncorreas,** etc. y de consiguiente un preservativo contra la **Tisis Pulmonar.**

De venta en la Botica Alemana, San Jos6.

BOERS

A fin de proporcionar provisiones 6 los boers refugiados en los campamentos y cuyo n6mero asciende 6 cien mil, la autoridad militar ha dispuesto trasladarlos 6 puntos de la costa m6s cercanos 6 las v6as f6rreas.

Dice Lord Kitchener que Johannesburgo tiene hoy m6s poblaci6n que antes de la guerra y que todas las minas est6n en explotaci6n.

Cr6nica

Errata

El art6culo de ayer del se6or Miyares dice: el ferrocarril United Fruit Company. L6ase: «el ferrocarril de San Jos6 6 Lim6n.»

No es el «anopheles,» sin6 el «culex» el zancudo que nos zumba y pica por las noches en San Jos6; nada menos que el c6lebre propagador de la fiebre amarilla, que gracias 6 la altura en que nos encontramos no nos la pega.

El inteligente doctor don Emilio Echeverr6a, en nota dirigida al Ministro de Polic6a, entre otras cosas le dice:

«Me permito recomendar que se disponga una guerra de exterminio contra este insecto, persigui6ndolo en su per6odo de desarrollo, que es la 6poca m6s f6cil para destruirlo; esto se consigue no permitiendo dep6sitos de aguas estancadas, 6 las cuales hay que dar libre curso, siempre que sea posible, y en caso contrario se las cubrir6 con una capa de canfin para impedir la incubaci6n de los huevos y destruir las larvas del insecto.

Entre las aguas estancadas m6s peligrosas se encuentran las contenidas en los excusados, charcos, ca6os, desag6es, canoas de los tejados, barriles y dem6s recept6culos para recoger aguas.

Adem6s de la desecaci6n de pantanos, charcos, etc., por medio del drenaje y de la esterilizaci6n del agua para la cr6a del zancudo por medio del canfin, como queda dicho, hay otro sistema que puede emplearse para el caso de necesitar que haya recept6culos llenos de agua potable y que consiste en cubrir 6stos con una fina tela de enrejado de alambre, para no permitir la entrada de los zancudos al agua.

Innecesario es recordar que si se adoptan estas medidas es menester prohibir la mala costumbre que hay de echar en los excusados papeles y otros 6bjetos encendidos, que f6cilmente podrian causar mayor da6o del que se trata de evitar.»

Con un palmo de narices

nos quedamos esperando la colaboraci6n solicitada y ofrecida por el se6or Gagini. Se la dar6 6 «El F6garo» por que ahora ha hechado de ver que fu6 all6 en donde public6 el art6culo que motiv6 la contestaci6n del se6or Facio. L6stima que lo notara tan tarde. Envidiamos al colega!

Cuando una puerta se cierra.....

Fu6mos y conseguimos la colaboraci6n de una distinguida se6ora, quien se har6 cargo de la secci6n femenina de nuestro diario y que inauguraremos el mi6rcoles pr6ximo. No ser6n art6culos cr6ticos sino de ense6anza pr6ctica del hogar. Hasta que logramos el 6bjetto tanto tiempo so6ado!

Casi raya en milagro lo que pasa con la salud del Sr. Obispo. Grave, grav6simo es su estado; todos los d6as se cree que no anochece y todas las noches que no amanecer6 y sin embargo, ayer parece que mejor6 un tanto que ha hecho concebir esperanzas de salvarlo; no estar6an mejor satisfechos los deseos de **EL PA6S** y los anhelos del pueblo costarricense.

Ayer fueron de paseo

6 San Pedro del Moj6n los alumnos de 4.6 y 5.6 a6o del Liceo de Costa Rica.

Mucho nos alegramos

de que el apreciable amigo nuestro don Juan D6vila, profesor del Liceo de Costa Rica, se encuentre ya restablecido de la penosa enfermedad que lo aquejaba

Dice «La Prensa Libre»:

«Palacios vac6os: De una arquitectura soberbia, en un lugar pintoresco, se encuentran los palacios de correcci6n, concluidos, seg6n nos dicen, hace muchos meses. El dinero que se invirti6 en la construcci6n de los edificios no es punto que tocamos ahora; pero si haremos unas preguntas:

¿Son obras de adorno los palacios de correcci6n?

¿Por qu6 no se les emplea en algo 6til?

¿Temen el que se ensucien?»

Lo que dijo Perico el de los Palotes

en este diario: entra un gobernador nuevo? A matar perros. Se hacen econom6as? A matar de hambre 6 los maestros de escuela!

Ya de puro vieja esa costumbre nos la sab6amos de memoria.

Vaya un modo de economizar!

Mareas

en Puntarenas del 6 al 15 del corriente:

D6a	Pleamar		Bujamar	
	h.	m.	h.	m.
6	9.	9 a. m.	4.	26 p. m.
7	10.	37 »	4.	58 »
8	12.	0 m.	6.	30 »
9	1.	0 p. m.	7.	13 »
10	1.	49 »	7.	59 »
11	2.	27 »	8.	40 »
12	3.	18 »	9.	25 »
13	3.	43 »	9.	49 »
14	4.	5 »	10.	13 »
15	4.	35 »	10.	43 »

De excelente madera

son nuestros muchachos; en todas partes honran el nombre de Costa Rica. D6ganlo los encomios que nuestro Ministro en W6shington, don Joaqu6n Bernardo Calvo, hace de Luis P. Jim6nez, (doctor en medicina) Ram6n R. Picado (estudiante) y Jorge Esquivel (ingeniero mec6nico). Costarricenses que conservan en los Estados Unidos el puesto envidiable que su conducta,

talento, y honradez les han conquistado. Vaya un aplauso 6 los aprovechados j6venes y una sincera felicitaci6n 6 sus respectivas familias.

C6nsul General de Colombia.

El General don Santiago de la Guardia ha sido reconocido por el Gobierno en ese car6cter.

Don Saturnino Trejos

ha sido nombrado Agente Fiscal de la Comarca de Puntarenas en sustituci6n de don Tranquilino Badilla.

No pudimos ayer

insertar el telegrama que 6 6ltima hora nos envi6 nuestro corresponsal en Esparta, que dice:

«En la Boca de la Barranca, cuatro hombres dieron muerte 6 dos infelices mujeres. Jefe Pol6tico los captur6; fu6 muerto uno y otro herido; el Jefe Pol6tico recib6 balazo en la pierna en la captura.

Ir6n detalles minuciosos.

CORRESPONSAL

Mi buen se6or gobernador:

Los afligidos vecinos del barrio de Soledad, orillas de la quebrada de las Arias, no comemos ni dormimos asustados con el sinn6mero de rateros que pululan por entre nuestros solares; antier se robaron las prendecitas m6s visibles de una distinguida familia; recorren los zaguanes con la confianza de due6os de casa. Si usted ordenara que un par de polic6as se dejara ver de cuando en cuando por ah6, crea que algo se remediar6 el mal. H6galo por vida suya!

En alquiler.

6 150 varas al Norte del Mercado se alquila una casa peque6a, c6moda y barata. Para pormenores entenderse en la calle 17, Norte, n6mero 247.

Barat6sima

se vende una casa peque6a, situada al Norte del Parque de Moraz6n, calle 23 Norte, n6mero 326. Informar6 don Manuel Bejarano.

Se vende

Un Cochecito peque6o, una Volanta y un caballo de tiro.

Entenderse con Mariano Dur6n.

AVISO

Se vende una cocina americana, grande, con dep6sito para calentar agua. Apartado 424.

\$ 10,000-00

ORO AMERICANO

Se coloca esta suma con un a6o de plazo y al 1% de inter6s.

GABRIEL CORONADO,

Agente Comisionista.

EL PA6S se halla de venta en San Jos6 en la librer6a de Padr6n y Pujol.

Imprenta y Librer6a Espa6ola de Mar6a v. de L6nea

Vamos 6 «La Palma»!

CONFITER6A

A «La Palma», pues!

PASTELER6A

LA PALMA

Y CANTINA

En este bien conocido y acreditado establecimiento encontrar6n nuestros numerosos clientes un nuevo atractivo. Todas las noches, de 6 6 11, se servir6n: **T6, Caf6, Chocolate y Ponches helados y calientes.** * Sabido es que adem6s no hay quien

pueda competir con esta casa en el arreglo de festejos para casamientos, bailes, etc., siendo sus especialidades los queques art6sticos y deliciosos, y la calidad y baratura de sus vinos y licores. Nuestro servicio se recomienda por la prontitud y esmero.